
Реклама

ЧЕТВЕРГ +6°C, +8°C, небольшой дождь.           ПЯТНИЦА +2°C, +4°C, небольшой дождь.           СУББОТА +0°C, +2°C, небольшой дождь.ПОГОДА

Четверг, 19 октября 2017 года

№ 242-246 (22 548)

ГОРЯЧИЕ ВЕСТИ  
С ГОРОДСКОЙ ОПЕРАТИВКИ

Реклама

Впервые в истории Патриарх 
посетил Сарапул

В минувшую субботу, в день Покрова Пресвятой Богородицы, Патриарх Московский и всея Руси  
Кирилл совершил Божественную Литургию в Покровском кафедральном соборе

Храм был заполнен прихожанами еще за час до нача-
ла службы. Но всех пришедших вместить он не смог. 
И для жаждавших услышать Патриаршее слово бы-

ло организовано вещание службы на большом экране во дво-
ре храма.

После богослужения и проведения обряда таинства прича-
щения Предстоятель Русской Церкви выступил с обращением 
к прихожанам. Его Святейшество поздравил всех присутству-
ющих с праздником Покрова Пресвятой Богородицы.

- Праздник Покрова Пресвятой Богородицы исполнен очень 
важными смыслами. На иконе мы видим Божию матерь, кото-
рая простирает над людьми некий плат, который мы называ-
ем омофором. И вот эта картина - простирающая над людьми 
плат Божия матерь - воспринимается в сознании верующих 
людей как символ покровительства. Отсюда и Покров. Удиви-
тельно, что это только в русском языке, потому что только в 

России так почитается праздник Покрова. Отсюда целое поня-
тие (философское, политическое, бытовое) – покровительство. 

Но Бог покровительствует только тому, что направлено к 
добру. И покровительство Божественное – это есть великая 
сила, которая дает человеку, стремящемуся к утверждению 
добра в своей личной, семейной, общественной или государ-
ственной жизни, огромную поддержку. И эта Божественная 
поддержка чаще всего сопровождается и поддержкой людей. 
Потому что сердце человеческое чувствует, где правда, а где 
ложь. Ну а что же тот, кто требует поддержки, а такой под-
держки не достоин? Совершенно очевидно, что от Бога та-
кой человек никакого покровительства иметь не будет. По- 
этому деятельность, преследующая зло, никогда не имеет Бо-
жественной поддержки. А значит, и не способна одержать ко-
нечной победы.                                                     Продолжение на с. 3.

И. Рябинина, фото Е. Караванова.

Прием оценен высоко
Глава г. Сарапула Александр Ессен на 

оперативном совещании в понедельник 
выразил благодарность всем, кто при-
нимал участие в организации визита в 
Сарапул Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла. Работа всех городских 
служб была высоко оценена на уровне 
республики. 

А Патриарху Кириллу, отметил Глава 
города, очень понравился Сарапул в це-
лом, прием, который мы ему оказали, и 
безмерно понравилась Дача Башенина, 
где он побывал после службы в Покров-
ском храме.

Театр открыл сезон
Вчера премьерой спектакля «Трак-

тирщица» по пьесе Карло Гольдони от-
крыл свой 106-й сезон Сарапульский 
драматический театр. 

Парк «скорой»  
ждет пополнения

Как проинформировала главный врач 
Сарапульской городской больницы Еле-
на Галанова, в ближайшее время стан-
ция скорой медицинской помощи попол-
нится тремя новыми единицами спец-
транспорта. В прошлом году, напомним, 
в город поступило четыре новых автомо-
биля «скорой». 

После прибытия новых машин парк 
«скорой» будет обновлен на 70 процентов.

В интересах клиентов
Пять почтовых отделений на терри-

тории города переведены на 12-часовой 
режим работы (с 8.00 до 20.00 без обе-
да), проинформировал начальник Са-
рапульского почтамта Владимир Алек-
сеев. А отделение на центральном по-
чтамте теперь работает и в воскресе-
нье. Судя по количеству клиентов в 
выходной день, услуга эта оказалась 
востребованной.

Кстати отметим, что все киоски «По-
чты России»  стали пунктами почто-
вой связи и при поступлении оргтехни-
ки (надеемся, что это произойдет уже 
в текущем году) будут оказывать весь  
комплекс почтовых услуг.

И. Рябинина.
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Приз «Опоры России» -
сарапульскому предпринимателю
На минувшей неделе в Ижевске состоялись Всероссийский форум «Территория бизнеса –
территория жизни» и вручение Национальной премии «Бизнес-успех»

- Одна из самых действенных мер по поддерж-
ке бизнеса в Удмуртии – это дать «зеленый свет»
предпринимателям. Мы крайне заинтересованы
в развитии предпринимательства, в реализации
любых проектов, которые будут способствовать
социально-экономическому развитию республи-
ки. Здесь у нас огромный потенциал: большой
объем неиспользованных мощностей и площадей,
талантливые предприниматели. В Удмуртии все
для этого есть. Те действия, которые мы сейчас
проводим в поддержку бизнеса, нацелены только
на одно: удвоить за пять лет (за счет новых пред-
приятий, новых производств и проектов) нашу
экономику, поступления налоговых и неналого-

Работа и труд рядом идут
В рамках городской Рабочей спартакиады  в субботу в спортзале

«Сокол» состоится традиционный турнир по волейболу среди муж-
ских команд памяти Вячеслава Черенкова.

Асфальтирование улицы
пришлось перенести

В текущем году планировался ремонт ул. Лесной на участке меж-
ду ул. Гагарина и Пугачева. Сезон практически прошел, а работы
здесь так и не начинаются. В чем причина? - спрашивают горожане.

Ответ на этот вопрос дал на оперативном совещании Глава г. Сара-
пула Александр Ессен.

- Думаю, что большинство горожан знает, что в данный момент на
ул. Лесной прокладываются два новых магистральных водовода (са-
мотечный и напорный) диаметром 500 мм взамен существующих
здесь аварийных. Планировалось, что работы будут завершены в
первой декаде октября, и у нас будет время провести работы по
благоустройству дороги с укладкой асфальта.

Однако по независящим от Сарапульского водоканала и Админи-
страции города причинам процедура проведения конкурсов по вы-
бору подрядчика на производство работ затянулась.

Работы по прокладке водоводов начались только на этой неделе и
продлятся до 20 ноября.

В связи с этим благоустройство ул. Лесной на участке между ул.
Гагарина и Пугачева будет перенесено на будущий, 2018 год.

Ну, подумаешь, укол…
Подумайте о своем здоровье и сделайте прививку от гриппа. Если

вы не входите в одну из групп риска, которые могут получить при-
вивку бесплатно, обратитесь к своему работодателю, чтобы он вы-
делил средства для приобретения вакцины.

И не надо затягивать с решением этого вопроса: вся медицина
страны единодушна во мнении, что нынешняя эпидемия гриппа
может привести к очень серьезным последствиям.

Собака бывает кусачей…
Только от жизни собачьей, поется в известной песне. И от этой

тяжелой жизни бродячих собак постоянно страдают люди. Как про-
информировал начальник Территориального управления Роспо-
требнадзора по г. Сарапулу Андрей Красноперов, на минувшей не-
деле было зарегистрировано 10 укусов людей собаками, в том числе
двое из пострадавших - дети. В пяти случаях из десяти людей поку-
сали собаки, имеющие хозяев (видимо, тоже тяжела у них жизнь).
В пяти случаях – неизвестные собаки. И это тоже печальный факт:
поиграли с собаками в летний сезон на дачах – и бросили их на
произвол судьбы…

И. Рябинина.

Деревья не станут большими
На центральной улице города началась посадка деревьев
по новому плану озеленения

Взамен отживших свой срок деревьев по ул. Советской в квартале
между ул. Еф. Колчина и Достоевского в ходе акции, приуроченной
к Дню работников дорожного хозяйства, были высажены новые липы.

- Почему именно липы? Они же вновь вырастут огромными, и
придется их варварски обрезать, как это сейчас делается со ста-
рыми деревьями? – поинтересовались мы.

- В отличие от многих других деревьев, в том числе берез, липы,
во-первых, обладают высокой газоустойчивостью, во-вторых, хоро-
шо поддаются формированию, - ответила на наш вопрос ведущий
инженер Управления благоустройства Марина Беляева, руководив-
шая работами по посадке. – Надо просто своевременно сдерживать
рост деревьев, и тогда мы получим красивую, ровную крону с оби-
лием листвы, но не угрожающую электропроводам.

Хотим сказать спасибо частному предпринимателю Александру
Викторовичу Чебыкину, который безвозмездно выделил 24 липы
для первого участка реконструкции газонов по ул. Советской.

- А сами газоны когда будут окончательно сформированы?
- Эта работа запланирована на следующий год.
- Марина Николаевна, можно высказать пожелание-просьбу от

всех СМИ, присутствующих здесь сегодня?
- Да, конечно.
- От проезжей части дороги газон отделяет поребрик, чтобы

грунт при дожде или таянии снега не стекал на проезжую часть.
Целесообразно было бы также отделить газон от тротуара, тем
более, что уровень газона здесь выше уровня пешеходной до-
рожки. Вот тогда этот экспериментальный участок был бы дей-
ствительно законченным целым.

- Я передам ваше предложение для рассмотрения при формиро-
вании планов благоустройства на будущий год.

А в свою очередь, хочу обратиться через средства массовой ин-
формации к жителям города с просьбой беречь наши новые зеленые
насаждения. За ними пока не надо ухаживать до следующей весны.
Но вот сохранить от поломок надо обязательно. Думаю, сделать это
в наших силах.

И. Рябинина. Фото Б. Мерзлякова.

Команда показала высокий результат
На минувшей неделе местное отделение г. Сарапула партии «Единая Россия» собрало
в большом зале Администрации города лучших агитаторов прошедшей избирательной кампании

Два дня деловое сообщество
Удмуртии и соседних регионов
обсуждало актуальные вопросы
малого и среднего бизнеса.

Открывая второй день фору-
ма вместе с президентом обще-
российской общественной орга-
низации малого и среднего биз-
неса «ОПОРА РОССИИ» Алек-
сандром Калининым, Глава Уд-
муртии Александр Бречалов
отметил:

- Для меня это очень важный
день, потому что я был инициа-
тором этой премии – тогда не
верилось, что мы выйдем на та-
кой уровень. 61 регион уже при-
нял у себя «Бизнес-успех». Се-
годня «Бизнес-успех» впервые
в Ижевске. Премия – это не
только статуэтки «Золотого
домкрата», для многих предпри-
нимателей это – путевка в
жизнь. Мы отмечаем заслуги
бизнеса, мы определяем луч-
ших, мы меняем отношение лю-

дей к предпринимательству.
Одним из трех финалистов в

номинации «Лучший молодеж-
ный проект» в рамках Нацио-
нальной премии «Бизнес-успех»
был сарапулец Вячеслав Му-
хамедшин, создатель и директор
компании «Комплексные ре-
шения».

В апреле нынешнего года Вя-
чеслав и двое его друзей откры-
ли Школу моделизма и робото-
техники, в которой обучают про-
фессиям будущего детей от трех
до 15 лет.

Главный трофей – статуэтка
«Золотой домкрат» на этот раз
ушла в другие руки. Зато прези-
дент общероссийской обще-
ственной организации малого и
среднего бизнеса «ОПОРА РОС-
СИИ» Александр Калинин вру-
чил Вячеславу Мухамедшину –
единственному из всех финали-
стов - поощрительный приз в
размере 100 тысяч рублей, ска-

зав при этом:
- Здорово, что такой проект

реализуется в Сарапуле, доволь-
но небольшом городе. Я считаю,
что этот приз нужно вручить
именно Вам. Развивайтесь, а
«ОПОРА РОССИИ» Вас в этом
поддержит.

Деньги эти, заметил Вячеслав,
пойдут на развитие Школы. В
планах предпринимателей – от-
крыть еще одно направление:
обучать детей финансовой гра-
мотности и основам предприни-
мательства, чтобы они сумели в
будущем воплощать свои изо-
бретения в жизнь.

Если вас заинтересовал этот
проект, вы можете записать
своих детей (а те, кто постар-
ше, могут записаться сами) на
бесплатные пробные занятия
по тел. 8-922-52-52-555 или на
сайте sj18.ru

И. Рябинина.
Фото В. Карманова.

вых платежей. Мы с бизнесом должны быть парт-
нерами. С одной лишь оговоркой: бизнес должен
вести свое дело по правилам, в соответствии с за-
коном, и быть социально ответственным.

Моя задача – раскрыть потенциал удмуртских
предпринимателей. Нам есть что показать стране.
У нас есть по-хорошему «сумасшедшие» ребята, и
мы даем  им площадку, возможность реализовать-
ся. Уверен, будет польза и для Удмуртии, и для
России.

Из выступления Главы Удмуртии
Александра Бречалова на открытии

Всероссийского форума
«Территория бизнеса – территория жизни».

- Мы завершили сентябрь-
скую избирательную кампанию
с хорошими результатами, - от-
метил секретарь местного отде-
ления г. Сарапула партии «Еди-
ная Россия» - Глава города
Александр Ессен. – Все наши
четыре кандидата – Сергей Ва-
сильевич Мусинов, Алексей
Михайлович Прасолов, Анато-
лий Федорович Наумов и Алек-
сей Михайлович Малюк полу-
чили мандаты депутатов Госу-
дарственного Совета Удмуртии.
Лучший результат показал Са-
рапул и при голосовании за Гла-
ву республики Александра Вла-
димировича Бречалова. И в этом
большая заслуга наших уважа-
емых агитаторов, которые не-
посредственно работали с людь-
ми. Отдельная благодарность
руководителям штабов наших
депутатов – Александру Генна-

дьевичу Черных (Южный округ)
и Татьяне Николаевне Пушиной
(Северный округ).

Слова благодарности своим
агитаторам высказали и депута-
ты Госсовета республики Алек-
сей Прасолов и Алексей Малюк.

При этом Председатель Госу-
дарственного Совета Удмуртии
Алексей Михайлович Прасолов
добавил:

- Люди нам и вам поверили –
пошли за вами, отдали нам свои
голоса. И это доверие мы с вами
обязаны оправдать. Список нака-
зов, которые были собраны в ходе
избирательной кампании, по на-
шему Северному избирательно-
му округу уже сформирован.
Сейчас в Госсовете мы собираем
списки наказов по всем избира-
тельным округам, после чего бу-
дет сформирован единый Реестр
наказов, который после утверж-

дения будет иметь силу закона.
Могу всех заверить, что Сара-

пул для меня останется самым
дорогим городом. Вы, наверное,
знаете, что каждый депутат яв-
ляется куратором того или ино-
го муниципального образования.
Сегодня я подписал документ об
этом распределении, в соответ-
ствии с которым я закреплен за
городом Сарапулом и городом
Ижевском. Так что и дальше бу-
дем работать вместе. Дел впере-
ди у нас много. Но с такой ко-
мандой, как наша, мы способны
покорять новые вершины.

В завершение встречи Глава
г. Сарапула – секретарь городс-
кого отделения партии «Единая
Россия» Александр Ессен вручил
лучшим агитаторам благодар-
ственные письма за активное уча-
стие в избирательной кампании.

И. Рябинина.

ГОРЯЧИЕ ВЕСТИ с городской оперативки
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Мы сегодня все молимся 
Господу Богу о нашем 

Отечестве. В непростую исто-
рическую эпоху вошел наш на-
род. С одной стороны, мы воз-
родили православную веру, мы 
стали духовно сильнее, мы и 
материально становимся силь-
нее, и культурней становим-
ся сильнее, становимся более 
просвещенными. Но на нашем 
пути очень много соблазнов, 
опасностей, которые мы долж-
ны пройти. И если наше обще-
народное целеполагание со-
впадает с волей Божьей, то 
над нами будет всегда Покров 
Пресвятой Богородицы. И этот 
покров поможет нам и дальше 
идти по предназначенному нам  
историческому пути. Ибо ве-
рим мы, что Покров Пресвятой 
Богородицы сильнее всякой 
злой воли. Храни вас всех Го-
сподь, мои дорогие! 

Вторую часть своего обра-
щения Патриарх Москов-

ский и всея Руси посвятил на-
шему Сарапулу.

- Немного я пока увидел в ва-
шем городе, но он мне очень по-
нравился. У вас много историче-
ских домов, которые кажутся не 
такими уж респектабельными, 
как сейчас говорят, но это – ве-
личайшая драгоценность. Ваш 
город сохранил исторический 
образ. Не каждый город в Рос-
сии может похвастаться этим. 

Дай Бог привести все в поря-
док, отреставрировать, а самое 
главное  - сохранить ту мир-
ную, сердечную атмосферу, ко-
торая просто растворена в об-
лике Сарапула. 

Мне такие русские города 
очень близки. 25 лет я был Ми-
трополитом в городе Смоленске 
и Смоленской области. Я пу-
тешествовал по всей области, 
знал и города, и деревни. Время 
было тяжелое (90-е годы), было 
не до экономики и реставрации, 
но как же душа моя отдыхала, 
когда я приезжал в такие горо-

Впервые в истории Патриарх посетил Сарапул
Начало на с. 1.

да, как ваш Сарапул, хранящие 
традицию, хранящие удиви-
тельную атмосферу мира, по-
коя, благополучия. 

Дай Бог, чтобы город ваш, 
сохраняя эту замечательную  
традицию, этот дух, эту атмо- 
сферу, одновременно становил-
ся местом для применения сил 
современных людей с их обра-
зованием, их способностью ме-
нять жизнь к лучшему. Пусть 
благословение Божие пребы-
вает над градом Сарапулом. 
Аминь.

Епископ Сарапульский и 
Можгинский Антоний отметил, 
что впервые за тысячелетнюю 
историю христианства Патри-
арх посетил город Сарапул и 
выразил надежду, что Его Свя-
тейшество приедет сюда вновь, 
когда представится достойный 
для этого повод. Владыка по-
желал Патриарху многие лета и 
попросил в память о посещении 
Покровского кафедрального со-
бора принять образ священно-
мученика  Амвросия,  епископа 
Сарапульского, Свияжского и 
Казанского.

Святейший Патриарх побла-
годарил епископа Сарапуль-
ского и Можгинского за добрые 
слова и праведный труд и пре-
поднес в дар храму Образ Ка-
занской Божией Матери с па-
мятной дощечкой о том, что это 
дар Патриарха. А еще в память 
о посещении он подарил епар-
хии 12 экземпляров Престоль-
ного Евангелия. «В надежде на 
то, что в епархии появятся как 
минимум 12 новых храмов», - 
сказал при этом Патриарх. 

Кроме того, Его Святейшество 
вручил награды Русской Право-
славной Церкви. Благочинный 
Сарапульского округа о. Олег 
Остроумов был удостоен орде-
на Святителя Иннокентия, ми-
трополита Московского и Коло-
менского, III  степени, а Оксана 
Стыран – ордена Преподобной 
Ефросиньи, Великой княгини 
Московской,  III  степени.

По завершении мероприя-
тий в Покровском храме 

Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл по-
сетил храм Святой Блаженной 
Ксении Петербургской и осмо-
трел Сарапульское Епархиаль-
ное управление, которое распо-
ложено на территории храма, и 
побывал на Даче Башенина, ко-
торая ему безмерно понравилась.

Одним из финальных ме-
роприятий трехдневно-

го визита Предстоятеля Рус-
ской Церкви в Удмуртию стала 
встреча Святейшего Патриар-
ха с Главой нашей республики 
Александром Бречаловым. Она 
состоялась на территории Ми-
хайловского кафедрального со-
бора Ижевска, где до этого Его 
Святейшество возглавил слу-
жение Божественной литургии.

Александр Бречалов отме-
тил, что приезд Святейшего 
Патриарха стал для республи-
ки знаковым и долгожданным 
событием. 

- Удмуртия сегодня пережи-
вает очень важный этап раз-
вития, связанный с борьбой за 
статус сильного, конкурентного 
региона. Конечно, за экономи-
ческим развитием нельзя забы-
вать о духовном. В этом смысле 
Ваш приезд является для нас 
очень серьезной поддержкой – 
для меня как Главы, для Пра-
вительства, для муниципаль-
ных властей в каждом из трех 
городов, которые Вы посетили, 
для всех людей, обращаясь к 
которым, Вы подбираете про-
стые слова, доходящие до каж-
дого сердца, - сказал руководи-
тель региона. 

Святейший Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл 
подчеркнул, что визит в Удмур-
тию стал для него особенным. 

- Это один из первых визитов, 
когда я посещаю сразу всю ми-
трополию. Я также посетил всю 
Астраханскую митрополию, но 
в ее составе две епархии. В Уд-
муртии – три. Обычно за один 
визит охватить это очень тя-
жело. В то же время для меня 
важно видеть не только кафе-
дральные соборы и чувство-
вать жизнь людей не только 
в областных центрах, но и в 
районах. Глубоко убежден, что 
именно районы должны сегод-
ня наиболее интенсивно разви-
ваться, изживая такое понятие, 
как глубокая провинция. Уро-
вень жизни и интеллектуаль-
ный потенциал должны быть 
равномерно распределены по 
стране, и это желание – под-
держать тенденции роста там, 
где они есть, или спровоциро-
вать их – одна из причин, поче-
му мы стали воссоздавать епар-
хии с центрами в районах. 

Я благодарю Вас, Александр 
Владимирович, и Владыку 
Викторина за прекрасную ор-
ганизацию нашей работы в Уд-
муртии. Здесь я убедился, что 
нестоличные города – это не 
глубинка. Здесь работают высо-
котехнологичные предприятия 
с огромным научным потен-
циалом. Я с удовольствием по-
знакомился с руководителями 
этих предприятий, в которых 
увидел ярких представителей 

месяца жила в моей душе оби-
да, и так крепко там посели-
лась, что затмевала собой все 
остальное. О чем бы ни думала, 
все  о ней вспоминала. Неспра-
ведливые, обидные слова мне 
сказали, да еще услышала я их 
от человека, которого считала 
одним из своих друзей. Не с 
одним человеком я это обсуж-
дала, думала: выговорюсь – и 
уйдет обида. Нет, крепко она во 
мне держалась.

А во время патриаршей служ-
бы в храме я постепенно как-то 
не умом, а сердцем поняла: вот 
он, мой шанс. И все было сде-
лано для  таких, как я: во дворе 
Покровского храма батюшки 
готовы были исповедовать всех 
желающих. Высказала я свою 
боль и обиду, получила благо-
словение, прошла обряд таин-
ства причащения из патриар-
шей чаши… Не могу сказать, 
что почувствовала, но тут же 
что-то изменилось в моей душе. 
То, что ушла из нее обида, я по-
няла только на следующий день 
к вечеру, когда пришла мысль: а 
ведь я сегодня ни разу о ней не 
вспомнила… И тут же испытала 
облегчение и, пожалуй, ощуще-
ние счастья: я свободна! И это 
было сродни чуду…

Я долго думала, включать ли 
это мое личное в газетный мате-
риал, а потом поняла: надо. Мо-
жет быть, это поможет кому-то 
тоже прийти в храм и очистить 
свою душу от того неглавного, 
наносного в жизни, что мешает 
душе быть счастливой.

И еще я подумала о том, что 
само возрождение Покровско-
го храма открыло для Сарапу-
ла новую страницу в истории. 
Как будто Пресвятая Богоро-
дица теперь простирает над 
городом свой плат, взяла Сара-
пул под свое покровительство. 
И многое стало нам удаваться. 
«Камский берег», статус моно-
города, статус территории 
опережающего социально-эко-
номического развития… Ко-
нечно, пока это больше заявки 
на лучшее будущее. Но мы-то с 
вами тоже должны приложить 
усилия, чтобы реализовать то, 
что дает нам покровительство 
Пресвятой Богородицы, прав-
да же? 

И еще хочется верить, что 
это небесное покрови-

тельство и пребывание в Са-
рапуле Патриарха станет той 
отправной точкой, с которой 
начнется возрождение всего 
Покровского комплекса. И мы 
сумеем вернуть к жизни и Пе-
тропавловский собор с его коло-
кольней, которая больше века 
назад, как свидетельствуют до-
кументы, за тридцать киломе-
тров видна была всем, кто при-
ближался к Сарапулу. И  станет 
этот храм одним из 12 новых 
храмов, для которых подарил 
Патриарх Престольные Еван-
гелия. Пока это мечты, но ведь 
и то, что возродится к жизни 
храм Покрова Пресвятой Бо-
городицы, еще несколько лет 
назад называли несбыточной 
утопией…

Кстати скажу, что Алексея 
Михайловича Прасолова, под 
руководством которого пять 
лет назад был возрожден По-
кровский храм, Патриарх в 
ходе визита удостоил ордена 
святого благоверного князя Да-
ниила Московского III степени. 
На этот раз «во внимание к по-
мощи в строительстве храма 
Державной иконы Божией Ма-
тери и Преподобного Сергия 
Радонежского в Ижевске».

И. Рябинина.
Фото пресс-службы Главы  

и Правительства УР.

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл пребывал в Удмур-
тии три дня – с 13 по 15 октября. 

Он совершил утреню всенощного бдения в храме Святого бла-
говерного князя Александра Невского. 

14 октября, в праздник Покрова Пресвятой Богородицы, Пред-
стоятель Русской Церкви совершил Божественную Литургию в 
Покровском кафедральном соборе в городе Сарапуле и посетил 
Кафедральный Спасо-Преображенский собор в Глазове. 

15 октября Святейший Патриарх возглавил служение Боже-
ственной литургии в Свято-Михайловском соборе Ижевска. 

Кроме того, Его Святейшество ознакомился с жизнью Ижевской, 
Сарапульской и Глазовской епархий Удмуртской митрополии. 

Икона Казанской Божией Матери - подарок Патриарха Покровскому храму

нового поколения – молодых, 
современных, ориентирован-
ных на успех. 

И, наверное, Александр Вла-
димирович, Господь привел Вас 
сюда не случайно. Вы тоже от-
носитесь к поколению наших 
политиков, освобожденных от 
негативного груза прошлого. 
Знаю Вас как человека физиче-
ски сильного, хорошего спорт- 
смена. Чувствую теперь, что и 
духовно Вы человек содержа-
тельный и сильный. А это – за-
лог успеха. Я от всего сердца 
Вам этого желаю и верю, что Вы 
вместе со всей командой будете 
все делать для процветания 
Удмуртии, - отметил, подво-
дя итоги визита, Предстоятель 
Русской Церкви. 

Он также подчеркнул, что 
увидел в Удмуртии пример 
конструктивного взаимодей-
ствия на стыке церковно-госу-
дарственных отношений. 

Сегодня я понимаю, что 
великое счастье мне вы-

пало – присутствовать на 
службе, которую вел Патри-
арх. Спасло это пребывание в 
храме мою душу от разруше-
ния, не сочтите это за громкие 
слова. Дело в том, что больше 



КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
19 октября  2017 года Общегородской проект 5

Мемориальная доска на здании 
школы № 15, г. Сарапул

Имя в истории города

Чтобы, умирая, воплотиться…
К 30-летию Мемориального дома-музея академика Николая Васильевича Мельникова

В Управлении по де-
лам архивов г. Сара-

пула хранится важный для 
истории города документ.  
 Это постановление исполко-
ма Сарапульского городского 
Совета народных депутатов 
от 16 сентября 1981 года, кото-
рое гласит:

n присвоить академику  
Н. В. Мельникову звание «По-
четный гражданин г. Сарапу-
ла» (посмертно);

n одну из улиц города на-
звать улицей имени академи-
ка Н. В. Мельникова;

n установить мемориаль-
ную доску на здании школы  
№ 15, где учился Н. В. Мельни-
ков;

n в доме по ул. Азина, 72, в 
котором жил Н. В. Мельни-
ков, создать дом-музей имени 
академика Н. В. Мельникова 
(филиал Сарапульского крае-
ведческого музея);

n просить Совет Министров 
УАССР разрешить установить 
на территории дома-музея 
бюст академика Н. В. Мельни-
кова.

Кто же такой наш знаме-
нитый земляк Николай 

Васильевич Мельников? 
Николай Васильевич Мель-

ников - академик, специалист 
в области горного дела, круп-
нейший советский ученый, Ге-
рой Социалистического Труда, 
заслуженный деятель науки 
и техники СССР. В 1946 году 
он был удостоен Сталинской 
премии за  коренные усовер-
шенствования открытых раз-
работок угольных пластов, 
обеспечившие значительное 
повышение производительно-
сти труда и рост добычи угля. 
В 1979 году стал лауреатом Го-
сударственной премии СССР за 
разработку и внедрение про-
грессивных технических ре-
шений по освоению в короткие 
сроки Талнахско-Октябрьского 
полиметаллического место-
рождения, обеспечивших рез-
кий рост производства цветных 
металлов на Норильском ГМК. 
Лауреат премии Совета Мини-
стров СССР. Его труд трижды 
был отмечен орденом Ленина и 
трижды – орденом Трудового 
Красного Знамени.

Н. В. Мельников был авто-
ром передового направления в 
мировой горной науке - разра-
ботки теории открытого спосо-
ба добычи полезных ископае-
мых и дробления горных пород 

Николай Васильевич Мельников 
(фото 1979 г.)

взрывом. Но при этом Николай 
Васильевич был не только те-
оретиком, «кабинетным уче-
ным». Он сам возглавил  работу 
по реализации своей теории на 
практике, добившись быстрого 
внедрения разработки новых 
месторождений открытым спо-
собом.

В нашем городе сохранил-
ся дом по ул. Азина, в ко-

тором в 1913-1928 годах жила 

семья Мельниковых. Этот дом 
был перенесен на территорию 
Музея истории и культуры 
Среднего Прикамья, и сейчас 
это - Мемориальный дом-музей 
Н. В. Мельникова. Открытие его 
состоялось 20 января 1987 года. 

В нынешнем году Мемори-
альный дом-музей академи-
ка Н. В. Мельникова отмечает 
свой 30-летний юбилей. В фон-
дах Музея истории и культуры 
Среднего Прикамья имеется 
личный фонд Мельникова, ко-
торый насчитывает более 10 
тысяч  предметов. Это личные 
вещи, фотографии, письма, 
книги, подарки и даже мебель. 
На здании школы, где учился 
Николай Мельников (сейчас 
это школа № 15), установлена 
мемориальная доска.  Его име-
нем названа одна из улиц горо-
да в микрорайоне «Элеконд».

Окончив школу, Николай 
должен был пойти по стопам 
отца, который был сапожни-
ком, и продолжить семейное 
дело. Но молодой человек хо-
тел учиться. Хотел стать гор-
ным инженером. В 1933 году 
Николай Мельников окончил 
Свердловский горный институт 
и получил звание горного ин-
женера по эксплуатации руд-
ных месторождений. Сегодня 
в г. Екатеринбурге на здании 
Уральского государственно-
го горного университета, где 
учился Николай Васильевич, 
установлена мемориальная до-
ска, где выгравировано его имя.

Н. В. Мельников прошел путь 
от сменного инженера до руко-
водителя отрасли промышлен-
ности. И инженерная деятель-
ность у него всегда сочеталась с 
научными изысканиями и вне-
дрением их в промышленность.

Будучи в 1961-1965 годах ми-
нистром топливной промыш-
ленности СССР, он участвовал в 
разработке топливно-энергети-
ческого баланса страны, вопло-
щал в жизнь идеи комплексно-

Мемориальный дом-музей академика Н. В. Мельникова

го освоения недр и извлечения 
полезных ископаемых, методов 
безотходной технологии пере-
работки минерального сырья.

15 октября 1977 года по ини-
циативе академика Николая 
Васильевича Мельникова был 
создан Институт проблем комп- 
лексного освоения недр РАН. 
Он всегда говорил: «Полезные 
ископаемые представляют со-
бой национальное богатство 

страны, и расходовать его 
нужно бережно, так как запа-
сы минерального сырья в не-
драх определяют потенциал 
могущества нашей Родины». 

С 2016 года Институт проблем 
комплексного освоения недр 
РАН носит имя академика Н. В. 
Мельникова.

Николай Васильевич явля-
ется автором многих изобрете-
ний, защищенных авторскими 
свидетельствами. 

Н. В. Мельников умер 7 дека-
бря 1980 года в Москве, похоро-
нен на Новодевичьем кладбище. 

В 1981 году Н. В. Мельнико-
ву посмертно было присвоено 
звание «Почетный гражданин 
города Сарапула». 

Академия наук CCCP учре-
дила золотую медаль имени Н. 
В. Mельникова, которая при-
суждается за выдающиеся ра-
боты в области проблем комп- 
лексного освоения недр.

Память о выдающемся 
ученом жива и в воспо-

минаниях родных и знакомых 
Николая Васильевича. Музей 
истории и культуры Средне-
го Прикамья активно поддер-
живает связи с людьми, лично 

знакомыми с Н. В. Мельнико-
вым. Так, в июне этого года на 
электронную почту Музея 
пришло письмо из США от Та-
тьяны Павловны Молчановой, 
кандидата биологических наук, 
исследователя, автора более 
100 публикаций в области мо-
лекулярной диагностики гемо-
глобинопатий, литератора. Ее 
отец Павел Васильевич Мол-
чанов - горный инженер, кан-
дидат технических наук - был 
близким другом и соратником 
Н. В. Мельникова. Татьяна Пав-
ловна выслала несколько фото-
графий Николая Васильевича. 
В прошлом году состоялась 
встреча с Еленой Яковлевной 
Кальницкой – доктором куль-
турологии, генеральным ди-
ректором Государственного му-
зея-заповедника «Петергоф». 
Ее отец Яков Борисович Каль-
ницкий, профессор, доктор тех-
нических наук, был коллегой  
Н. В. Мельникова.

В 2017 году Мемориальный 
дом-музей академика  

Н. В. Мельникова отмечает свой 
30-летний юбилей. В рамках 
празднования данного события 
28 апреля по инициативе Музея 
истории и культуры Среднего 
Прикамья состоялась регио-
нальная научно-практическая 
конференция «Мельниковские 
чтения-2017. Юные о Великих». 
В работе конференции приня-
ли участие 35 воспитанников 

образовательных учреждений 
Сарапула, Ижевска и Глазова. 
К защите было представлено 25 
исследовательских работ, на-
правленных на изучение и попу-
ляризацию жизненного пути и 
деятельности значимых лично-
стей – наших земляков. По ито-
гам работы конференции в свет 

Экспозиция Мемориального дома-музея академика Н. В. Мельникова

для формирования активной 
жизненной позиции у моло-
дого поколения. Популяриза-
ция научных знаний особенно 
важна в наше время. Прези-
дент России Владимир Путин 
сказал: «Важно воспитывать 
культуру исследовательской, 

вышел сборник материалов.
Миссия дома-музея – со-

хранение, изучение и презен-
тация выдающейся личности 
ученого, имя которого он но-
сит, популяризация научных 
знаний и создание условий 

Мемориальная доска на здании 
Уральского государственного 

горного университета, 
г. Екатеринбург

Мемориальная доска на здании 
Института проблем  

комплексного освоения недр 
имени  

академика Н. В. Мельникова  
РАН, г. Москва

Уральский государственный горный университет, г. Екатеринбург

инженерной работы». Это и 
является одним из приоритет-
ных направлений современ-
ной деятельности Дома-музея 
Н. В. Мельникова.

О. Костина,  
руководитель Мемориального 

дома-музея академика  
Н. В. Мельникова.
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Внимание: конкурсы!
Уважаемые друзья! Газета «Красное Прикамье» объявляет кон-
курсы для читателей
l «Моя мама - лучшая на свете!» - рассказы о мамах с фотогра-

фиями. Работы принимаются до 20 ноября. 
l «Наше лето» - конкурс рассказов с фотографиями о летнем 

отдыхе, путешествиях с семьей, друзьями. Работы принимаются  
до 1 декабря. 
l «На пироги!» - конкурс рецептов любимых семейных блюд с 

фотографиями за семейным столом. Работы принимаются до 15 
декабря. 
l «Чудеса, да и только!» - конкурс непридуманных историй. Ра-

боты принимаются до 15 декабря. 
l «Добродел» - описание совместных социально значимых дел, 

проводимых классом, группой, коллективом, семьей  с приложени-
ем фотографий. Работы принимаются в течение года. 
l «Зверье мое» - конкурс рассказов, необычных историй о лю-

бимых питомцах с фотографиями. Работы принимаются в течение 
года.   

Участие в конкурсах могут принять все жители  города Сарапу-
ла и Сарапульского района (без возрастных ограничений). 

Работы и фотографии на конкурс можно приносить   в редакцию 
газеты «Красное Прикамье» (ул. Раскольникова, 152) или направ-
лять на электронную почту редакции (redpr@udm.net) с пометкой 
«Конкурс». 

Важно! Все работы должны быть подписаны, и указан контакт-
ный телефон. 

Лучшие работы участников будут опубликованы на страницах 
газеты «Красное Прикамье» и на сайте газеты.

Тел. для справок 4-12-93. 

Центр, где рождаются идеи
Взаимодействие градообразующих предприятий и предпринимателей города  стало темой  
«круглого стола» в минувшую пятницу

На первую встречу такого 
формата были пригла-

шены генеральный директор 
Сарапульского радиозавода 
Кирилл Абдрахманов и пред-
ставители малого и среднего 
бизнеса.

Вел заседание Глава города 
Александр Ессен. 

- Еще весной мы проводили 
стратегические сессии по нача-
лу действия в Сарапуле Центра 
городского развития. Тогда мы 
выявили, что нет прямого кон-
такта между градообразующи-
ми предприятиями и предпри-
нимателями Сарапула. Причем 
об этом говорили  обе стороны. У 
нас  возникла идея объединить 
предпринимателей и крупные 
предприятия и  создать Центр 
городского развития.  Центр, 
который мог бы стать дискус-
сионной площадкой, где рожда-
ются идеи, площадкой,  которая 
объединяет всех для развития 
города,  - сказал Александр 
Ессен. – Сегодня мы проводим 
первую встречу между радио-
заводом и представителями 
малого и среднего бизнеса, что-
бы они установили  личный, ра-
бочий контакт, для того, чтобы 

наш бизнес развивался, а пред-
приятие имело возможность 
покупать товары сарапульских 
предпринимателей.  Я ожидаю, 
что такие встречи приведут к 
тому, что бизнес в Сарапуле бу-
дет успешен. 

В ходе встречи каждый пред-
приниматель представил свои 
товары и услуги.

Кто-то уже давно и плодо- 
творно сотрудничает с СРЗ, 
кто-то, предлагая свои услуги, 
получает отказ. 

- Оргтехника, канцтовары, 
спецодежда, система вентиля-
ции, - все это нам нужно.  Сегод-
ня мы работаем с 39 предпри-
нимателями Сарапула и готовы 
расширять этот список, но и вы 
должны предлагать нам такие 
условия, чтобы мы выбрали вас 
по ценовой политике, качеству, 
условиям оплаты, - отметил Ки-
рилл Абдрахманов. – Также мы 
можем воплощать ваши идеи, 
для этого у нас есть конструкто-
ры, площади, необходимое обо-
рудование. Были предложения. 
Будем встречаться, обсуждать 
совместные проекты. 

В ходе «круглого стола» у со-
бравшихся возникло несколько 

предложений, интересных обе-
им сторонам.

Довольны встречей и пред-
приниматели.

- В реальной работе нам 
сложно встретиться лицом к 
лицу, а сейчас мы познакоми-
лись лично и можем ссылать-
ся в дальнейшей работе на эту 
встречу, - говорит специалист 
по развитию гостиницы «Юж-
ная» Елена Белинская. 

Кроме перспективы взаимовы-
годного сотрудничества участ-
ники «круглого стола» обсудили 
общегородские проблемы.

- Сегодня мы обсудили и 
сформулировали идеи по раз-
витию города, что мы -  Ад-
министрация, бизнес и гра-
дообразующие предприятия 
совместно можем сделать для 
улучшения жизни в Сарапуле. 
Идеи проанализируем, будем 
их развивать, - подвел итог 
Глава города.

По инициативе Администра-
ции  города в ближайшее время 
состоится еще несколько по-
добных встреч предпринимате-
лей  с другими крупными пред-
приятиями Сарапула.

С. Ульянова.

Покорили  
Приволжье и Урал
Маршруты по Сарапулу стали победителями регионального 
конкурса всероссийской туристской премии «Маршрут года», 
который проходил в г. Ульяновске

Маршрут «По Сарапулу с рыжей девочкой», разработанный спе-
циалистами Музея истории и культуры Среднего Прикамья, занял 
первое место в номинации «Лучший детский маршрут».

Комиссия признала сарапульский культурно-познавательный 
маршрут как лучший детский и молодежный отдых, включающий 
выбор определенной тематической направленности и ее раскрытие 
в ходе маршрута. 

В рамках экскурсионного маршрута в экспозиции «Сарапул ку-
печеский» проводится музейное занятие «Урок в гимназии», где 
раскрываются традиции дореволюционного женского образова-
ния, проводится дегустация морковного чая и булочек с упомина-
нием сарапульского купца-кондитера Вильгельма Вольфа.

 Эксперты отметили, что музейный объект оснащен санитарны-
ми зонами, в сувенирной лавке можно приобрести сувениры - ку-
клы «Рыжая девочка», тетради и ручки с символикой маршрута. 

Представляли работу от музейного комплекса Светлана Шадрина 
и Екатерина Касимова. 

- Наш музей впервые вышел в финал этого конкурса.  В первую 
очередь, это мероприятие подарило много впечатлений, общение с 
коллегами, новые знания.  Конкурсная комиссия  тепло относилась 
ко всем участникам, давала советы, как продвигать  маршрут,  как 
работать над проектом. Лично я получила большой опыт для даль-
нейшей работы , - отметила заведующая отделом музейных иссле-
дований и выставочных проектов Екатерина Касимова.

 Маршрут «Сарапул гастрономический» также признан лучшим  
в номинации «Лучший гастрономический маршрут».  Над ним ра-
ботала группа компаний «Турист» из Ижевска. 

 Серия буклетов про Сарапул,  разработанная Администрацией 
города, заняла второе место  в номинации «Лучший туристиче-
ский путеводитель».  

Всероссийская премия «Маршрут года» учреждена как отрасле-
вая награда за достижения в области создания и развития тури-
стических маршрутов. 

Финал Всероссийского конкурса пройдет в Казани в начале но-
ября.

О. Николаева.

Менеджер турфирмы «Ветер перемен» Анна Бельтюкова продает туры 
в Сарапул жителям Екатеринбурга

Город становится международным 
брендом
В г. Екатеринбурге прошла международная туристическая выставка «EXPOTRAVEL-2017»  -  
яркое событие, направленное на развитие внутреннего туризма

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДА САРАПУЛА!

По поручению генерального директора АО «СЭГЗ», депутата Госсове-
та Удмуртской Республики Сергея Васильевича Мусинова в помещении 
Совета ветеранов АО «СЭГЗ» (ул. Жуковского, 14) будут организованы 
бесплатные юридические консультации. 

Консультации будут проводиться с 15.00 25 октября, 15 ноября и 13 
декабря. 

О расписании бесплатных юридических консультаций на 2018 год бу-
дет сообщено дополнительно.

Впереди много интересного
Презентация клуба досуга «Бархатный сезон» для тех,  
кому за 40, состоялась в ДК радиозавода 

В уютной атмосфере за столиками  гости клуба узнали, как мож-
но разнообразить свой отдых в компании друзей и единомышлен-
ников. Выступление творческих коллективов учреждения, инте-
ресные конкурсы, зажигательные танцы, душевные песни Бориса 
Мерзлякова подарили отличное настроение и праздничный задор.

Осенняя встреча в клубе «Бархатный сезон» - одно из первых 
мероприятий, которое предложили для людей пожилого возраста 
организаторы, утверждая: «Впереди еще много интересного!».

Когда приходит возраст «золотой осени»,  человек по-прежнему 
полон энергии, сил, оптимизма, а самое главное, у него появляется 
свободное время. Время для общения, для занятий любимым де-
лом, время для отдыха.

М. Щербакова.

Вы с т а в к а 
«EXPOTRAVEL-2017» яв-

ляется ключевым событием в 
жизни туристической отрасли. 

«EXPOTRAVEL-2017»  - это 
самые актуальные предложе-
ния и презентации туристского 
продукта от ведущих туристи-
ческих компаний, крупнейших 
туроператоров России, ближ-
него и дальнего зарубежья, 
авиакомпаний и отелей. 

Выставку посетили более 
4000 человек. 

Сарапул на выставке пред-
ставляла компания «Ветер 
перемен».

- Участие в выставке та-
кого уровня – ответственная 
миссия, - говорит руководи-
тель турфирмы «Ветер пере-
мен» Татьяна Галиакберо-
ва. – Мы разработали новый 
тур, подготовили красочные 

буклеты, провели виктори-
ну, чтобы привлечь внимание 
посетителей к стенду нашего 
города. Все вопросы виктори-
ны были направлены на то, 
чтобы жители других регио-
нов узнали об Удмуртии, по-
знакомились и заинтересова-
лись интересными фактами 
из истории республики и на-
шего Сарапула.

Победители викторины по-
лучали подарочные наборы са-
рапульских производителей. 
Все посетители стенда угоща-
лись сарапульскими конфета-
ми, чтобы почувствовать «вкус 
Сарапула».

Менеджер компании Анна 
Бельтюкова предлагала ново-
годнюю туристическую про-
грамму «Купеческая сказка». 
В рамках двухдневного тура 
туристы побывают на театра-
лизованной экскурсии на  Даче 
Башенина, попробуют уни-
кальные блюда по старинным 
рецептам в ресторане «Город», 
а также побывают в гостях у 
бабушек из Бураново и в музее 
М. Т. Калашникова.

Так что, в новогодние канику-
лы ждем в Сарапуле гостей из 
Екатеринбурга!

Кстати, стенд города Сарапу-
ла был признан лучшим!

Е. Радыгина.
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Большие перспективы
маленького предприятия
ООО «Аграрий» - самое маленькое сельхозпредприятие Сарапульского района
по посевным площадям,  поголовью скота и штату рабочих. Но коллектив из 26 человек
справляется с поставленными задачами, в том числе по увеличению дойного стада

Операторы машинного доения О. Сергеева, Т. Самсонова, Н. Глу-
хова и ветеринар-осеменатор Т. Голдина

В д. Лагуново, где и находится
ООО «Аграрий», мы приехали в
теплый осенний день. На сол-
нышке лениво паслись холеные
коровы в ожидании очередной
дойки, а нас встречал дружный
и веселый коллектив фермы.

 В 2016 году предприятие про-
вело модернизацию двух моло-
копроводов – взамен старых ва-
куумных аппаратов приобрели
современное немецкое оборудо-
вание, которое облегчает работу
дояркам и исключает передой-
ку коров.

- В этом году отремонтирова-
ли телятник на 100 голов, там
растут уже 65 телят, увеличили
поголовье дойного стада, сейчас
112 голов, к концу года доведем
его до 128 голов, - рассказывает
директор ООО «Аграрий» Вадим
Сухоплюев.

Общее поголовье на предпри-
ятии сегодня составляет 267 го-
лов. Со стадом справляется де-
сять человек – пять скотников,
ветеринар-осеменатор, одна те-
лятница и три доярки.

График работы операторов
машинного доения непростой:

утром - с 5 до 10 и вечером - с 17
до 21 часа. За это время три хруп-
кие женщины должны успеть
почистить коров, накормить их,
провести дойку.

У каждой доярки 53 коровы,
которых надо подоить два раза
в день.

- Мы на ферме живем, - сме-
ются доярки.

Оксана Сергеева работает в
ООО «Аграрий» уже шесть лет.

- Своих коров знаем «в лицо»,
знаем их характер, все они лас-
ку любят, в стрессе молока не
дадут, но иногда на некоторых
приходится и прикрикнуть, -
делится своим опытом Оксана
Владимировна.

Как и Оксана Сергеева, дояр-
ка Татьяна Самсонова может оп-
ределить по внешнему виду ко-
ровы состояние ее здоровья.

- Я знаю, сколько каждая моя
корова дает обычно молока, если
вдруг что-то изменится, то про-
водим контрольную дойку, по-
том вызываем ветеринара, по
вымени видим, что корова забо-
лела, - говорит Татьяна Генна-
дьевна.

 Своими знаниями опытные
доярки делятся с Натальей Глу-
ховой, которая пришла на фер-
му несколько месяцев назад.

- Меня научили обращаться с
доильным аппаратом, в произ-
водственных показателях я уже
не отстаю, но опыта, конечно,
еще не хватает, хоть  с раннего
детства ходила с мамой на фер-
му, - рассказывает Наталья.

На вопрос, не хочется ли мо-
лодой девушке поменять тяже-
лую работу на ферме и пере-
ехать в город, Наталья ответила,
что в городе уже жила, но реши-
ла вернуться в деревню.

Опыт городской жизни есть и
у других доярок.

- В городе нам не понравилось,
вернулись. Видимо, земля тянет,
- говорит Оксана Сергеева.

 С увеличением дойного стада
нагрузка на доярок увеличива-
ется, поэтому в планах руковод-
ства предприятия - создавать
дополнительные рабочие места.

За девять месяцев валовой на-
дой молока на предприятии со-
ставил 4427 тонн, удой на одну
фуражную корову почти 4000
килограммов. Молоко  высшего
сорта идет на свое производство
– в ООО «Нечкино-молоко».

У молодого предприятия, а «Аг-
рарию» только семь лет, и моло-
дого коллектива (средний возраст
рабочих всего 29 лет) серьезные
планы по развитию. В  следующем
году предприятие планирует по-
строить новую ферму на 120 го-
лов дойного стада.

- Если понадобится, мы гото-
вы увеличивать и посевные пло-
щади под корма, - говорит дирек-
тор предприятия Вадим Сухо-
плюев. – Сейчас мы обрабатыва-
ем 937 гектаров, из них 480 отда-
но под зерновые. Планируем, что
урожайность в этом году у нас
будет 20 центнеров с гектара. А
кормов с учетом кукурузы заго-
товим из расчета 32 центнера на
одну условную голову. Этого хва-
тит, чтобы прокормить стадо с
учетом его увеличения.

 С. Ульянова.
Фото Р. Фасхиева.

Притяжение «Завалинки»
Русский национальный центр «Завалинка» д. Девятово отметит
этой осенью свое десятилетие

Председатель ветеранской организации Тамара Юхнина
и руководитель клуба «Вдохновение» Людмила Чащина

Судя по тому, как оборудовано помещение «Завалинки», как здесь
тепло и уютно, занимаются этим люди неравнодушные и творчес-
кие. Недаром Центр стал местом встреч и проведения множества
мероприятий и даже экскурсий не только для ветеранов, но и моло-
дежи. Действует здесь клуб «Вдохновение», которым руководит
Людмила Вениаминовна Чащина, создан прекрасный музей, посто-
янно оформляются альбомы о деятельности ветеранской организа-
ции (ее председателем является Тамара Петровна Юхнина).

Члены клуба – активные участники хора «Раздолье», ансамблей
«Бабье лето» и «Купанчи».

Есть у активистов Русского центра своеобразная «изюминка»
в работе. Уже традицией становится проведение свадеб: здесь че-
ствуют супружеские пары, отмечающие юбилеи совместной
жизни.

Н. Глухова, фото автора.

Большой
этнографический диктант
Сарапульский район присоединится к всероссийской  акции
накануне Дня народного единства, 3 ноября

Участником диктанта может стать любой желающий, владеющий
русским языком, независимо от образования, социальной принад-
лежности, вероисповедания и гражданства в  возрасте от  15 лет.

 Диктант позволит оценить уровень этнографической грамотно-
сти населения, знания о народах, проживающих в России, и привле-
чет внимание к этнографии как науке, занимающей важное место в
гармонизации межэтнических отношений.

 Задания диктанта будут состоять из 30 вопросов. Участникам
выдадут одинаковые по уровню сложности тестовые задания, кото-
рые будут состоять из двух частей: федеральных и региональных
вопросов. Выполнить их нужно будет за определенное время. Об-
щая сумма баллов, которые можно набрать за выполнение всех за-
даний, – 100.

В России масштабная акция проводится уже второй год подряд.
На территории Удмуртии зарегистрировано более 200 площадок
проведения диктанта.

Результаты диктанта, правильные ответы на задания и разбор
типичных ошибок будут опубликованы на сайте www.miretno.ru  
12 декабря 2017 года. По результатам всероссийской проверки зна-
ний в регионах будут сформулированы рекомендации по внесению
изменений в учебные программы по этнографии.

Подробную информацию о всероссийской акции «Большой этно-
графический диктант» можно узнать на сайте: www.miretno.ru

 Написать диктант жители Сарапульского района смогут в шко-
лах с. Кигбаево, с. Мостовое, с.  Нечкино, с. Тарасово, с. Уральский,
д. Усть-Сарапулка, д. Шадрино, с. Шевырялово, с. Мазунино, с. Ок-
тябрьский, д. Девятово, с. Сигаево,  д. Юрино и в  Сарапульском
политехническом колледже.

Единое время начала диктанта – 10.30 по местному времени.
Телефоны для справок: 2-43-78, 2-44-36.

Профессионал своего дела
13 октября в с. Завьялово прошел конкурс «Лучший сотрудник МФЦ Удмуртской Республики»

 В конкурсе приняли участие
восемь самых опытных и квали-
фицированных сотрудников

сная комиссия отметила ее вы-
сокий уровень подготовленности
и профессиональных навыков.

 - Работа в МФЦ достаточно
сложная: большой спектр услуг,
постоянная ответственность пе-
ред заявителями, невысокая за-
работная плата, но очень инте-
ресная: приходится постоянно
развиваться, чтобы поддержи-
вать высокий уровень оказания
услуг, а добрые слова простых
людей в решении тех или иных
вопросов являются дополни-
тельным стимулом в работе, -
призналась победительница.

 По итогам республиканского
конкурса Анастасия Низамова
будет представлять Удмуртию
на общероссийском конкурсе
«Лучший универсальный спе-
циалист МФЦ».

А. Глухов.

всей системы МФЦ Удмуртии,
которые прошли отбор в своих
учреждениях.

 В состав комиссии конкурса
вошли представители Мини-
стерства экономики,  Министер-
ства труда и социальной поли-
тики республики, Управления
по Пенсионному фонду РФ в УР,
Управления Федеральной нало-
говой службы по УР.

 В конкурсе учитывались зна-
ние действующего законода-
тельства и способности каче-
ственно оказывать государствен-
ные и муниципальные услуги.

Сарапульский район на кон-
курсе представляла документо-
вед 1 категории МФЦ Сарапуль-
ского района Анастасия Низамо-
ва. Анастасия достойно выдер-
жала все испытания и заслужен-
но заняла первое место. Конкур-

Опасность сохраняется
По официальным данным Правительства Республики Башкортостан, список территорий,
где обнаружен ящур, пополняется

В Башкирии обнаружен новый
очаг вируса ящура.

 Во всех населенных пунктах,
где выявлен ящур, на 21 день
введен карантин, на въездах в
населенные пункты установле-
ны заградительные блокпосты,
а все животные - крупный и мел-
кий рогатый скот - уничтожены.
Всего изъято и уничтожено бо-
лее 900 голов.

 Сообщается, что инфекция

была завезена в республику из-
вне, и следователи работают над
материалами уголовного дела по
факту нарушения ветеринар-
ных правил.

 Сарапульская районная стан-
ция по борьбе с болезнями жи-
вотных напоминает жителям
района и города, что ввоз живот-
ных, птицы, продуктов животно-
го и растительного происхожде-
ния должен осуществляться

только по ветеринарным сопро-
водительным документам и толь-
ко после предварительного со-
гласования с Главным управле-
нием ветеринарии Удмуртии.

Также призываем не покупать
молоко, молочные продукты и
мясо в местах несанкционирован-
ной торговли без ветеринарных
сопроводительных документов.

Н. Лопаткина, начальник
Сарапульской райСББЖ.

Против рака мы сильнее
Специалисты Сарапульской районной больницы приглашают
на акцию «ОнкоДесант»

Акция пройдет 21 октября  в с. Нечкино с 09.00 до 15.00.
Девиз акции «Против рака мы сильнее только вместе».
Для жителей будут организованы консультации врачей:  тера-

певта, онколога, хирурга,  стоматолога, акушера-гинеколога, отола-
ринголога (ЛОР).

Будет проведено анкетирование на раннее выявление злокаче-
ственных новообразований.

По направлению врачей  вы сможете пройти УЗИ-диагностику,
лабораторную диагностику, флюорографическое обследование.

Также всех участников акции ждет концертная программа с уча-
стием творческих коллективов с.  Нечкино и медицинских работни-
ков Сарапульской районной больницы.

Самым активным участникам акции будут вручены сертифика-
ты на бесплатные обследования и  подарки.

При себе иметь паспорт, медицинский полис, СНИЛС.
Администрация

Сарапульской районной больницы.
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Найдены решения
по проблемным объектам

Одним из основных итогов рабочей поездки Главы Удмуртии Александра Бречалова в Вавожский
район, его встреч с населением и «мозгового штурма» с местным активом стали предварительные
решения по ряду социальных объектов, имеющих статус проблемных

Речь идет о строительстве но-
вого здания школы в д. Большое
Волково, которое включено в
республиканскую программу на
2018 год, но не полностью обес-
печено средствами, а также о
проблеме износа школы в дерев-
не Старая Можга.

- По итогам сегодняшних об-
суждений мы пришли к выводу,
что школу в Большом Волково
сможем построить за меньшие
средства, чем предусмотрено в
базовом проекте – и, думаю, изы-
щем необходимое финансирова-
ние. Что касается школы в Ста-
рой Можге, то руководитель Уп-
равления образования Админи-
страции района Анатолий Тара-
сов предложил интересное, хо-
зяйское решение – не вклады-
вать большие деньги в строи-
тельство новой школы с нуля, а
капитально отремонтировать
пустующее здание в соседней
деревне Жуе-Можга, обеспечив
туда доставку учеников, - про-
комментировал Александр Бре-
чалов.

В целом же, по мнению Главы
республики, проблем в социаль-
ной сфере Вавожского района
меньше, чем в других районах
Удмуртии. Это, в том числе, ре-
зультат эффективной работы
четырех «районообразующих»
хозяйств – сельхозпроизводите-
лей СХПК «Колос», «Родина»,
«Луч» и им. Мичурина, которые
обеспечивают инвестиции в соц-
проекты.

Так, за счет финансирования
СХПК «Колос» строится совре-
менный детский сад в Новой Бие.
Александр Бречалов подтвер-
дил готовность властей компен-
сировать тем или иным способом
50 процентов затрат хозяйства
на строительство и в целом ока-
зать социально ответственному
бизнесу широкую государствен-
ную поддержку.

- Вы видите, какие социальные
объекты здесь строятся, в том
числе благодаря частным инве-
стициям. И как только появля-
ется детский сад, тут же люди
вокруг начинают строить жилье,

особенно молодежь. У меня есть
понимание, что и с Владимиром
Красильниковым (руководите-
лем СХПК «Колос»), и с други-
ми коллегами-предпринимате-
лями у меня сложится крепкое
деловое партнерство. Мы видим
точки роста в Удмуртии, видим,
как в ближайшие три-четыре
года удвоить региональную эко-
номику. В Вавожском районе,
думаю, для этого уже созданы
серьезные предпосылки. Поэто-
му для дальнейшего развития
района будем использовать ад-
министративный ресурс и вкла-
дывать сюда средства – внебюд-
жетные и бюджетные. Потому
что вложения в вавожские пред-
приятия – это прямая конвер-
тация средств в бюджет района
и Удмуртии, причем с довольно
быстрым эффектом, - сказал,
подводя итоги рабочей поездки
в Вавожский район, Александр
Бречалов.

Пресс-служба Главы
и Правительства УР.

2017-Й - ГОД ЭКОЛОГИИ

«Надежда Сарапула»
Стало уже традицией в рамках фестиваля «Город Надежды» объявлять лауреатов конкурса
«Надежда Сарапула»

Фотоконкурс
«Убитые дороги»

Проект Народного фронта «Дорожная инспекция ОНФ / Карта
убитых дорог» запустил конкурс фотографий

На конкурс принимаются фотографии, иллюстрирующие глав-
ные дорожные проблемы в стране. Это могут быть изображения
больших ям, колдобин на дорогах или же угодившей колесом в яму
машины, а также необычного ремонта дорог, проводимого властями
или силами самих жителей.  Организаторы конкурса подчеркива-
ют, что выбор сюжета ограничивается только воображением участ-
ников.

Обязательное условие для конкурсантов: состоять, как минимум,
в одной из трех групп проекта Народного фронта «Дорожная инс-
пекция ОНФ / Карта убитых дорог» в социальных сетях, где прово-
дится конкурс (https://vk.com/dorogirussia, https://
www.facebook.com/dorogirussia.ru, https://www.instagram.com/
dorogirussia) и разместить там фотографии с хэштегом #задороги-
безям. Также необходимо сделать репост размещенной в группе
фотографии у себя на странице в социальной сети и не удалять его
до завершения конкурса.

К участию в конкурсе приглашаются молодые люди - граждане
России в возрасте от 18 до 35 лет.

Фотографии можно размещать до 15 ноября т. г. включительно.

НАША СПРАВКА
Проект «Дорожная инспекция ОНФ/Карта убитых дорог» на-

правлен на формирование дорожной политики в регионах и улуч-
шение качества дорог с учетом мнения граждан. На сайте проекта
(dorogi-onf.ru) каждый гражданин может принять участие в выяв-
лении приоритетных дорог для проведения ремонта, добавив на ин-
терактивную карту сигнал о плохой дороге или проголосовав за уже
отмеченные проблемные дороги и участки дорог.

Пресс-служба ОНФ.

Экокультуру – в массы
Ежегодно президентом Российской Федерации учреждается

тема, призванная привлечь внимание к определенному роду дея-
тельности. 2017-й год объявлен Годом экологии

Не обошли вниманием эту тему и работники культуры нашего
города. Об этом мы попросили рассказать начальника Управления
культуры Администрации г. Сарапула Игоря Манылова.

- Экология в нашем понимании обычно связывается с окружаю-
щей средой. В этом плане нам захотелось придумать что-то необыч-
ное. Так родился совместный проект ДК радиозавода и Управления
культуры, который получил название «ЭКОлогически чистый кон-
церт». Цель проекта – привлечь внимание к огромному пласту рус-
ской поэзии и культуры – авторской или бардовской песне. А ведь у
нас в России есть уникальный «золотой фонд» авторов-исполните-
лей. Вспомним хотя бы Окуджаву, Галича и других. В Сарапуле
много замечательных местных бардов, но они не выходят на широ-
кую публику.

Первым, кого мы пригласили с концертом в наш город, был Лео-
нид Сергеев. Почему именно он? Потому что он разноплановый ав-
тор. Его творчество понятно разноплановой публике. А его «Колоко-
ленки» - одна из знаковых песен для всех воинов-интернационали-
стов. Сарапул Леониду понравился, и он решил популяризировать
наш проект среди авторов-исполнителей. По его совету на минув-
шей неделе с концертом в ресторанно-гостиничном комплексе «Ста-
рая башня» выступили братья Мищуки.

В декабре состоится концерт солистки проекта «Песни нашего
века» Галины Хомчик. В ее репертуаре – песни многих знаменитых
российских бардов.

В феврале состоится закрытие Года экологии. Подарком для всех
присутствующих на этом мероприятии станет концерт заслужен-
ного артиста России, конкурса «Шансон России» Виктора Третья-
кова.

А годовщину проекта «Экологически чистый концерт» планиру-
ем отметить грандиозным выступлением участников российского
проекта «Песни нашего века».

Надеемся, что у нас все получится и горожане познакомятся с
частью культуры, которая сейчас не очень востребована.

Подготовила Н. Глухова. Фото И. Манылова.

Выступают авторы-исполнители братья Мищуки

Впервые этот конкурс был объявлен в Сарапу-
ле в 2013 году для выявления и поощрения моло-
дых талантливых людей, которые поднимают наш
город на новый уровень, влияют на его развитие и
статус.

В этом году в числе активистов-общественни-
ков  вошли и молодые представители  Сарапуль-
ского радиозавода.

Победителем в номинации «БЫСТРЕЕ,
ВЫШЕ, СИЛЬНЕЕ!» был признан Олег Журав-
лев, регулировщик РЭА и приборов  цеха № 90.

На Сарапульском радиозаводе Олег Журавлев
работает с 2008 года. Добросовестный и техничес-
ки грамотный работник. Присущая ему активная
жизненная позиция и энергия способствуют ус-
пешному совмещению производственной и обще-
ственной деятельности. Он является донором,
состоит в заводской добровольной пожарной дру-
жине. Олег вносит весомый вклад в развитие
спортивной жизни завода, способствует новым
спортивным достижениям сборной команды в со-
ревнованиях Рабочей спартакиады среди пред-
приятий, организаций и учреждений города. Он
капитан заводской команды по футболу и посто-
янный участник заводской сборной команды по
баскетболу, волейболу и легкой атлетике.

За достигнутые успехи в работе Олег Журав-
лев неоднократно поощрялся администрацией и
профсоюзной организацией завода, в 2010 году был
награжден Почетной грамотой Управления фи-
зической культуры и спорта г. Сарапула за ак-
тивное участие в спортивной жизни города и за-
вода.

Гузаль Шакирова, ведущий специалист - ру-
ководитель группы ОУП, стала победителем в
номинации «Путь к новым успехам и достиже-
ниям».

С мая 2017 года Гузаль Шакирова занимается
организацией культурно-массовой и спортивно-
оздоровительной работы в коллективе организа-

ции, является куратором заводского Совета моло-
дежи. Такие значимые для завода мероприятия,
как День  трудовой славы и юбилей КТЦ, были
подготовлены на высоком уровне при непосред-
ственном участии Гузаль Шакировой. Помимо за-
водских, она  организует участие команд предпри-
ятия в различных городских и республиканских
культурно-спортивных мероприятиях. Благодаря
ее активной жизненной позиции проведены обще-
ственно значимые мероприятия  для детей, нахо-
дящихся в сложной жизненной ситуации,  и вос-
питанников детского дома г. Сарапула.

Н. Сунцова.
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Материалы полосы подготовила М. Розова.

В числе лучших 
Детско-юношеский центр удостоен Диплома лауреата-победителя Всероссийской  
выставки-форума образовательных организаций

Всероссийская выставка-фо-
рум образовательных органи-
заций, которая состоялась на 
официальном портале «Всерос-
сийская выставка РФ», – одно 
из центральных выставочных 
мероприятий системы образо-
вания России, предоставляю-

щее возможность познакомить-
ся с системой образования Рос-
сии: от детского сада до уни-
верситета. На электронных 
стендах выставки можно по-
знакомиться с визитными кар-
точками образовательных уч-
реждений, узнать их историю, 

достижения, основные пока-
затели, ознакомиться с нова-
торскими идеями и передовы-
ми технологиями сегодняш-
него дня, заглянуть в будущее 
системы образования наших 
детей.

В выставке приняло уча-
стие 4919 образовательных уч-
реждений России, 162 - стали 
лауреатами-победителями.

Начальник сектора дополни-
тельного образования и воспи-
тательной работы отдела об-
щего среднего и дополнитель-
ного образования Управления 
образования Сарапула Елена  
Никифорова (на фото справа) 
в присутствии педагогическо-
го коллектива ДЮЦа вручила 
Диплом и сертификат на полу-
чение нового образовательно-
го продукта «Многоструктур-
ные интерактивные модели»  
исполняющей обязанности ди-
ректора Детско-юношеского 
центра Маргарите  Дембовской 
(на фото слева) и заместителю 
директора по ИКТ Марии  Тре-
тьяковой (на фото в центре).

Как увлечь подростков
В минувшую среду на базе Детского  парка состоялся городской  
семинар для заместителей  директоров по воспитательной  
работе образовательных учреждений  города  «Сетевое  
взаимодействие по организации  подростков, находящихся  
в трудной жизненной ситуации,  в каникулярное время»

Наставники молодых 
педагогов
В городском информационно-методическом центре состоялась  
встреча наставников молодых педагогов школ и учреждений  
дополнительного образования

 На встрече обсуждались во-
просы организации наставниче-
ства в школах, а также роли пе-
дагогов-наставников в профес-
сиональном становлении моло-
дых специалистов.

В Сарапуле накопился опре-
деленный опыт индивидуально-
го и сетевого наставничества. А 
в учреждениях дошкольного об-
разования разработана и реали-
зуется разноуровневая система 
поддержки молодого педагога. 
Педагоги-наставники – учителя 
начальных классов Ольга Алек-
сандровна Красноперова (шко-
ла № 17),  Ирина Сабирзяновна 
Хафизова (прогимназия № 10), 
Светлана Васильевна Кулешова 
(школа № 9), Надежда Анато-
льевна Ильина (школа № 1), На-
талья Евгеньевна  Фатхетдино-
ва (школа № 25), Азалия Адле-
ровна Сабирова (школа № 13), учителя физической культуры Вя-
чеслав Григорьевич Пермитин (лингвистическая гимназия № 20) и 
Анастасия Владимировна Колчина (школа № 17), тренер-препода-
ватель  Сергей Сергеевич Гуцко (ДЮСШ)  были отмечены благо-
дарностями Управления образования за личный вклад наставника 
в профессиональное становление молодых педагогов г. Сарапула. 

К. Маренко.

«Народный учитель УР»,  
учитель-наставник  
Вячеслав Пермитин

Повести детей в мир творчества
Педагог дополнительного образования Детского парка Лариса Трефилова руководит   
объединениями  художественного творчества «Фантазия» и «Карандашик»

По словам Ларисы Васи-
льевны, а педагогом до-

полнительного образования она 
работает с 2005 года,          од-
ной из основных задач в ее дея-
тельности является развитие у 
учащихся интереса к изобрази-
тельному творчеству.

Ее воспитанники на протя-
жении  нескольких лет активно 
принимают участие в конкур-
сах, фестивалях, выставках 
различного уровня, занимают 
призовые места. Ее выпускни-
ки успешно продолжают обу-
чение в школе искусств, были 
отмечены в рамках городского 
конкурса «Одаренное детство 
Сарапула».

Лариса Васильевна презен-
тует свой педагогический опыт 
на различных образователь-
ных площадках города во вре-
мя проведения  открытых за-

нятий, мастер-классов. Она 
активный  участник  конфе-
ренций,  семинаров, акций и  
профессиональных конкурсов. 
Была финалистом городского 
конкурса «Учитель года» в но-
минации «Лучшее эссе», приня-
ла участие в интернет-проекте 
«Доска почета учителей России 
– 2016».  В нынешнем году стала 
победителем конкурса «Луч-
шие педагогические работники 
Удмуртской Республики».

За добросовестный труд в 
деле обучения и воспитания 
подрастающего поколения Ла-
риса Трефилова награждена 
Почетной грамотой Министер-
ства образования и науки Уд-
муртской Республики.  Педа-
гог имеет благодарности и по-
четные грамоты  Управления 
образования   и Администра-
ции города Сарапула.

-  Говорят, что, обучая де-
тей, мы учимся сами. Педаго-
гу дополнительного образова-
ния постоянно приходится все 
время стремиться вперед, са-
мореализовываться,  работать 
над ошибками. Образователь-
ный процесс на занятиях дол-
жен быть положительным, эмо-
циональным, интересным и ре-
зультативным.  А иначе дети не 
пойдут за тобой. 

Дополнительное образова-
ние – это школа по интересам. 
И моя задача, как педагога до-
полнительного образования, 
– заинтересовать детей, ув-
лечь их, повести за собой в мир 
творчества. Я учусь вместе с 
детьми.

 Мы вместе ищем пути ре-
шения творческих задач, вме-
сте духовно растем, - отмечает 
педагог.

Лариса Трефилова с ученицами

В ходе семинара обсуждались  вопросы: как увлечь подростков,  
как организовать их в каникулярное время,  где взять финансирова-
ние, какие можно реализовывать программы и другие.

Для решения этих вопросов были представлены  програм-
мы по организации лагерей труда и отдыха «Альтернатива» 
и  «Импульс», а также  временного трудоустройства подростков 
«ДоброДел». 

Данные программы успешно реализуются Детским парком  на 
протяжении двух лет.

 Подробно о трудоустройстве подростков рассказала замести-
тель директора Молодежного центра Оксана Саяфгалеева.

 В практической части семинара было предложено с помощью 
раздаточного материала разработать интеллект-карту програм-
мы лагеря труда и отдыха с названиями программ: «Спецстрой»,  
«Зеленый патруль»,  «Бюро инновационных идей», «Бумажный 
переворот».

После этого участники семинара с большим удовольствием пред-
ставили  и обсудили полученные результаты.

О. Ялалова.

Симпозиум «PRO-УСПЕХ»
В школе № 13 им. А. Л. Широких состоялся городской симпозиум 
ученических самоуправлений «PRO-УСПЕХ». Активисты школ 
в творческой форме презентовали навигационные планограммы 
ученического самоуправления на 2017-2018 учебный год

Отрадно, что в этом году в фестивале «Успех» принимает уча-
стие самоуправление школы-интерната № 19. Социально значи-
мые проекты, акции, экскурсионные маршруты на предприятия 
города, встречи с интересными людьми – вот то, чем будут зани-
маться в течение года «успешники». 

После официальной части всех лидеров ожидала интерактив-
ная игра, подготовленная самоуправлением «Союз-13». В игровой 
форме ребята учились разрабатывать проекты, продумывая все 
мелочи. 

Надеемся, что те задумки и планы, которые были представлены 
жюри, обязательно будут реализованы.

Спасибо за праздник!
Ветераны-педагоги школы № 15 выражают 

благодарность директору образовательного уч-
реждения Татьяне  Дементьевой и всему  кол-
лективу за внимание к нам, ветеранам педагоги-
ческого труда. Стало уже доброй традицией еже-
годно в День учителя чествовать ветеранов, при-

глашать их на торжественный прием, дарить 
цветы. Всегда приятно ощущать заботу, встре-
чаться с коллегами в стенах школы, ставшей 
родной, вспоминать свои молодые годы. Спасибо 
за теплый прием в честь Международного дня 
учителя.
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Вежливый водитель,  
внимательный пешеход!
Такую совместную профилактическую акцию провели отряд ЮИД школы № 9  
и  сотрудники ГИБДД 

Цель акции - привлечь 
внимание  участников 

дорожного движения к пробле-
ме детского травматизма.

 Отряд ЮИД обратился к во-
дителям с призывом пропу-
скать пешеходов, соблюдать 
скоростной режим, не нару-
шать ПДД и быть вежливы-
ми участниками дорожного 
движения. 

А к пешеходам дети обрати-
лись с призывом переходить 
дорогу только по пешеходным 
переходам, а также носить на 
верхней одежде световозвра-
щающие элементы. 

В ходе профилактической 
акции юидовцы продемонстри-
ровали правила перехода про-
езжей части. 

Школьники также напомни-

ли об опасности  использования 
пешеходами телефонов при пе-
ресечении проезжей части и 
водителями - за рулем. 

Каждому участнику акции 
отряд  ЮИД школы № 9 на-
помнил о важности строгого 
соблюдения ПДД и взаимно-
го уважения на дорогах города 
Сарапула.

Т. Кузнецова.

Примут обращения граждан
Общественный совет при ММО МВД России «Сарапульский»  
проведет прием граждан

В Общественную приемную может обратиться любой желаю-
щий гражданин с заявлениями, жалобами, с благодарностями в 
адрес сотрудников органов внутренних дел, а также по вопросам 
улучшения деятельности межмуниципального отдела МВД Рос-
сии «Сарапульский».

Для обращения в общественную приемную при себе необходи-
мо иметь документ, удостоверяющий личность. При обращении с 
жалобой на действия сотрудников органов внутренних дел  необ-
ходимо иметь при себе документы, подтверждающие факты обра-
щения в органы внутренних дел, прокуратуру, другие правоохра-
нительные органы.

В Общественную приемную можно записаться заранее по теле-
фонам: 4-83-82, 4-83-62. 

Прием граждан  проведет член Общественного совета при ММО 
МВД России «Сарапульский» Александр  Чепарухин.

Прием состоится 19 октября с 14.00 до 16.00 по адресу: ул. Перво-
майская, 13, каб. 33. 

Л. Суханова.

К Дню образования подразделений органов дознания  
в системе МВД России

Расследуя преступления
В 1992 году в соответствии с приказом МВД России № 368 «О ме-
рах по укреплению подразделений дознания  и совершению рас-
крытия преступлений, по которым предварительное следствие 
не предусмотрено» были созданы специальные подразделения 
дознания в системе МВД России

В компетенцию органов дознания входит расследование уголов-
ных дел небольшой и средней тяжести: мошенничества, кражи чу-
жого имущества, грабежи, угроза убийством, причинение вреда 
здоровью, незаконный оборот наркотических средств, незаконный 
оборот оружия, повторное управление транспортным средством 
лицом, находящимся в состоянии алкогольного опьянения, подверг- 
нутым административному наказанию, хулиганство. При рассле-
довании уголовных дел сотрудник обязан в месячный срок на ос-
новании действующего законодательства принять все меры, чтобы 
установить виновного и привлечь его к уголовной ответственности.

С октября 2014 года  и по настоящее время отдел дознания меж-
муниципального отдела МВД России «Сарапульский» возглавля-
ет подполковник полиции Елена Сидорова. Несмотря на молодость 
коллектива, к службе все относятся с чувством долга и ответствен-
ности, постоянно повышают свой профессиональный уровень.

Поздравляем сотрудников данного подразделения с их профес-
сиональным праздником, желаем здоровья, счастья, профессио-
нального роста и семейного благополучия.

Л. Суханова.

Против коррупции
Прокуратурой г. Сарапула организована проверка соблюдения 
одним из кредитно-потребительских кооперативов граждан 
требований ст. 12 Федерального закона от 25.12.2008 № 273-ФЗ 
«О противодействии коррупции» при трудоустройстве бывшего 
служащего Управления Федеральной службы судебных приста-
вов по УР

Установлено, что между бывшим государственным служащим и 
КПКГ заключен трудовой договор, согласно которому служащий 
принят на должность заместителя управляющего.

Вместе с тем комиссией по соблюдению требований к служебно-
му поведению государственных служащих УФССП по УР в отно-
шении данного служащего принято отрицательное решение о воз-
можности работы его в указанной организации.

По данному факту прокуратурой г. Сарапула в КПКГ внесено 
представление, которое рассмотрено и удовлетворено, работник 
уволен, одно лицо привлечено к дисциплинарной ответственности.

Помимо этого, в ходе проверки установлено, что названный слу-
жащий на условиях совместительства также был трудоустроен в 
два иных КПКГ, которыми о заключении трудового договора с быв-
шим государственным служащим в установленном порядке по 
предыдущему месту работы не сообщено.

По итогам проверочных мероприятий прокурором г. Сарапула 
возбуждено четыре дела об административных правонарушени-
ях, предусмотренных ст. 19.29 КоАП РФ, которые направлены для 
рассмотрения в суд.

Рассмотрение дел об административных правонарушениях на-
ходится на контроле прокурора г. Сарапула.

Х. Попов, прокурор г. Сарапула.

40 килограммов наркотиков
На территории Удмуртской Республики завершилась межве-
домственная комплексная оперативно-профилактическая опе-
рация «Мак», направленная на обнаружение и ликвидацию не-
законных посевов мака и конопли, а также задержание  загото-
вителей, перевозчиков и сбытчиков наркотиков растительного 
происхождения

В результате принятых мер выявлено 174 преступления, задер-
жано 147 лиц за преступления, связанные с незаконным оборотом 
наркотиков растительного происхождения, к административной  
ответственности привлечено 395 лиц. Из незаконного оборота изъ-
ято 39 кг наркотиков, из них: 5 кг марихуаны, 34 кг маковой соломы.

В период проведения операции выявлено 27 фактов незаконного 
культивирования наркосодержащих растений, изъято 152  расте-
ния конопли и мака. 

В ходе проведенных обследований частных землевладений и са-
доводческих товариществ участковыми уполномоченными поли-
ции территориальных ОВД выявлено и уничтожено более 150 оча-
гов дикорастущих наркокультур на общей площади около 7,8 га, 
выявлено 19 незаконных посевов.

 Пресс-служба МВД по УР.

На скамье подсудимых - 
НесовершеННолетНие
Сарапульским городским судом рассмотрено уголовное дело в отношении несовершеннолетних  
Д. (2000 г.р.) и А. (2001 г.р.), обвиняемых по ч. 1 ст. 105 УК РФ («Убийство») и ч. 3 ст. 30 ч. 2 ст. 167  
УК РФ («Покушение на умышленное уничтожение имущества путем поджога»)

 Установлено, что 25 мар-
та нынешнего года несовер-
шеннолетние Д. и А. распива-
ли спиртные напитки совмест-
но со сторожем Г. в строитель-
ном вагончике, расположенном 
на территории Сарапульского 
городского лесничества. В ходе 
употребления спиртного  меж-
ду несовершеннолетним Д. и 
сторожем Г. возник конфликт, 
в ходе которого Д. нанес потер-
певшему множественные уда-
ры руками и ногами по различ-
ным частям тела, а также на-
нес несколько ударов остри-
ем осколка стекла в шею и тело 
сторожа, от которых сторож 
получил повреждение сонной 
артерии и в результате острой 
кровопотери скончался на ме-
сте преступления. 

Убив сторожа, Д. предло-

жил несовершеннолетнему А. 
скрыть следы преступления и 
уничтожить строительный ва-
гончик путем поджога, на что 
несовершеннолетний А. согла-
сился. Далее подсудимые схо-
дили за бензином, который на-
ходился в доме одного из них. 
Вернувшись к вагончику, Д. об-
лил бензином труп сторожа, а 
также расположенный рядом 
диван, после чего несовершен-
нолетний А. при помощи зажи-
галки осуществил поджог по-
мещения. После этого несовер-
шеннолетние покинули место 
преступления.

 Прибывшие по сообщению 
о возгорании сотрудники по-
жарной части г. Сарапула по-
тушили строительный вагон, 
поэтому он  не был полностью 
уничтожен. В судебном засе-

дании было установлено, что в 
результате поджога пострада-
ло имущество предприятия на 
сумму 100 500 рублей.

В судебном заседании не-
совершеннолетние подсуди-
мые признали себя виновными 
в полном объеме, родители по-
следних частично возместили 
причиненный имущественный 
ущерб.

Приговором Сарапульского 
городского суда несовершенно-
летний Д. осужден по ч. 1 ст. 105 
УК РФ и ч. 3 ст. 30 ч. 2 ст. 167 УК 
РФ к 5 годам 3 месяцам лише-
ния свободы с отбыванием на-
казания в воспитательной ко-
лонии для несовершеннолет-
них. Подсудимый А. по ч. 3 ст. 30 
ч. 2 ст. 167 УК РФ - к 100 часам 
обязательных работ.

Прокуратура г. Сарапула.

хроНика происшествий
С 9 по 15 октября  в дежурной части ММО МВД 

России «Сарапульский»  зарегистрировано 620 за-
явлений (сообщений) от жителей Сарапула и Са-
рапульского района, в том числе 21 сообщение о 
смерти граждан,  по одному – о  суициде и крими-
нальном трупе.

За истекшую неделю оперуполномоченными 
ОУР межмуниципального отдела  МВД России 
«Сарапульский»  найдены  четыре гражданина, 
находящихся в розыске. 

Возбуждено 40 уголовных дел.
Общий ущерб, причиненный гражданам, соста-

вил 158 049 рублей. 
ПРИ СБЫТЕ ОРУЖИЯ

Сотрудниками уголовногорозыска ММО МВД 
России «Сарапульский»  выявлен факт незакон-
ного сбыта огнестрельного оружия 39-летней  жи-
тельницей Сарапульского района

Установлено, что в 2016 году подозреваемая сбы-
ла своему знакомому незарегистрированное ру-
жье ИЖК, которое осталось после смерти мужа. 

В отношении женщины возбуждено уголовное 
дело по признакам преступления, предусмо-
тренного ч.4 ст.222 УК РФ («Незаконные при-
обретение, передача, сбыт, хранение, перевоз-
ка или ношение оружия, его основных частей, 
боеприпасов»).

За данное преступление предусмотрено на-
казание в виде лишения свободы на срок до 
двух лет со штрафом в размере до 80 000 рублей.

Л. Суханова.
СЛУЖБА 01 СООБЩАЕТ

На прошлой неделе в Сарапуле зарегистри-
ровано два пожара.

10 октября в 13.07  поступило сообщение о по-
жаре в сарае по 3-му Загородному переулку. 
Огнем повреждена обрешетка крыши.  

14 октября поступило сообщение о пожаре 
в доме микр.  «Дубровка». Пожар уничтожил 
крышу и веранду дома. Повреждены строение 
дома и имущество в нем.

А. Морозов.
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Депрессия: давай поговорим
По оценкам Всемирной Организации Здравоохранения (ВОЗ), от депрессии страдает более 300 миллионов человек

Правда об алкоголе
 В нашем обществе процветает «теория умеренного пития»

ЧТО ЖЕ ТАКОЕ  
ДЕПРЕССИЯ? 

Депрессия – это не просто 
плохое настроение. Человеку и 
в норме свойственно испыты-
вать отрицательные эмоции: 
грусть, уныние, печаль, зло-
бу. Наши эмоции зависят от 
внешних обстоятельств, посто-
янно радоваться невозможно. 
Для депрессии же характерны 
стойкий низкий общий фон на-
строения (который сохраняется 
от двух недель до нескольких 
лет), слабая двигательная ак-
тивность, устойчивая затормо-
женность мыслительных про-
цессов. 

Главное проявление депрес-
сивного состояния - человек те-
ряет надежду и веру в будущее. 
В норме, даже если человеку 
очень плохо, он понимает, что 
это временно и в дальнейшем 
все будет хорошо. Депрессия же 
утверждает обратное. Человек 
не видит будущего, уверен, что 
его проблемы неразрешимы. 
Окружающий мир становит-
ся неинтересным, серым, бле-
клым. Больной не в состоянии 
испытывать положительные 
эмоции. Душа заполняется 
страхом, тревогой, неуверенно-
стью в будущем, в самом себе, 
озлобленностью на себя и весь 
мир, нежеланием что-либо де-
лать.  Не хочу делать работу 
(даже если она была любимой), 

не хочу общаться с людьми (это 
неинтересно), не хочу делать 
повседневные дела, не хочу 
есть, спать, отдыхать, гулять…  

А далее девиз «НЕ ХОЧУ» 
сменяется состоянием «НЕ 
МОГУ». Человек действительно 
не может делать многие вещи: 
кушать, гулять, работать, об-
щаться. Жизнь превращает-
ся в череду подвигов, которые 
требуют колоссальных затрат 
энергии. Утренний подъем, за-
втрак, домашние дела – все 
это находится на грани геро-
изма. Непосильными кажутся 
привычные социальные роли: 
трудно быть матерью и женой, 
отцом и мужем, хорошим со-
трудником. Больному начинает 
казаться, что он стал глупым: 
не может выполнить простые 
действия, запомнить элемен-
тарные вещи. Складывается 
ощущение, что человек нахо-
дится в замкнутом круге. Его 
жизнь превращается в кошмар.

Депрессия также может 
скрываться за частыми про-
студными заболеваниями, 
жалобами на нарушение фи-
зического здоровья (боли, не-
приятные ощущения в теле, 
перепады артериального дав-
ления, тошнота и др.). Чело-
век начинает обследоваться у 
различных специалистов, но, 
несмотря на проводимое лече-
ние, жалобы сохраняются, а 

при проведении исследований 
никакой патологии не бывает 
найдено. Это депрессия маски-
руется под проявления других 
болезней.

Депрессивные расстройства 
могут прятаться и за агрессией 
или злоупотреблением спирт-
ными напитками,  психоак-
тивными веществами. Больной 
может уйти с головой в работу, 
экстремальные виды деятель-
ности, азартные занятия. Даже 
стремление найти успокоение 
в связях на стороне можно по-
рой рассматривать как поиск 
выхода из депрессивного со-
стояния.

КАКОВЫ ЖЕ ПРИЧИНЫ 
ВОЗНИКНОВЕНИЯ  
ДЕПРЕССИВНЫХ  

СОСТОЯНИЙ? 
Основная причина депрес-

сии – стрессы. Конечно, стресс 
в наше время – это обычное и 
часто встречающееся явление. 
Но никогда не знаешь, какая 
именно ситуация окажется ка-
плей, переполняющей чашу 
терпения. И если человек оста-
ется один на один с проблемной 
ситуацией, трудно избежать 
возникновения депрессивного 
состояния. 

При этом большое количе-
ство людей с депрессивными 
состояниями не обращаются 
к специалистам, а пытаются 
справиться с болезнью само-
стоятельно. Иногда удачно. Но в 
большинстве случаев это при-
водит лишь к утяжелению со-
стояния.

Из тяжелого депрессивного 
состояния без помощи специ-
алиста выйти невозможно, как 
и при любом серьезном забо-
левании. Нельзя надеяться 
на время. В этом случае оно 
будет играть против больно-
го, поскольку  с каждым днем 
депрессия будет углубляться. 
С депрессией можно и нужно 
бороться. Однако, как и любую 
другую болезнь, ее легче преду- 
предить, чем лечить. 

ЧТО ЖЕ НЕОБХОДИМО  
ДЕЛАТЬ, ЧТОБЫ ИЗБЕЖАТЬ 
ПОЯВЛЕНИЯ ДЕПРЕССИИ? 
l Очень важен свет. Свет 

не только создает фон, он дает 
определенную энергию челове-
ку. Следите за тем, чтобы дома 
и на работе было достаточное 
световое освещение. Не лени-
тесь в обеденный перерыв про-
гуляться по улице, поскольку 
каким  унылым и тусклым ни 
был бы день, света на улице 
всегда гораздо больше, чем в 
помещении. В выходные дни 
старайтесь проводить больше 
времени на воздухе.
l Правильное питание. Во 

время первых признаков де-
прессии важное значение при-
обретают продукты, содер-
жащие витамины, сложные 
углеводы, омега-3 жирные кис-
лоты, магний и кальций. Помо-
гают избавиться от депрессии 
фрукты и овощи, имеющие яр-
кий цвет (свекла, курага, крас-
ный перец, апельсин, банан), 
орехи, сыры и шоколад). 
l Движение. Двигательная 

активность вызывает выброс в 
кровь особых веществ: эндорфи-
нов, которые называют гормона-
ми счастья. Старайтесь больше 
двигаться, гуляйте, занимайтесь 
спортом. Главное, чтобы движе-
ние было желанным и приносило 
удовлетворение.
l Бодрость. Если сил у че-

ловека не хватает, то нужно 
поддерживать свой организм 
различными природными сти-
муляторами: травяными чая-

ми, отваром шиповника. Вну-
треннее тепло поддерживает 
имбирь. Способны нейтрали-
зовать отрицательные эмоции 
ароматы бергамота, кориандра, 
аниса, базилика, розы, переч-
ной мяты, лаванды. 
l Прекрасные образы. Ста-

райтесь, чтобы вокруг вас все 
было прекрасно: природа, об-
становка, люди. На рабочем ме-
сте должен быть порядок. Вещи 
должны быть приятными для 
глаз. Чаще ходите по музеям, 
выставкам, слушайте любимую 
музыку. Можно использовать 
цветотерапию: в холодное вре-
мя года чаще используйте крас-
ный цвет. Желтый и оранжевый 
усилят энергию. Зеленый вызы-
вает комфорт и успокоение. Ста-
райтесь окружить себя яркими 
красивыми вещами.
l Общение. Общайтесь с 

родными, близкими, друзьями, 
с теми, кто вам приятен. Нельзя 
забывать и о домашних живот-
ных, которые «чувствуют» эмо-
циональное состояние хозяев и 
стараются им помочь.
l Необходимо иметь в жиз-

ни интересы. Помимо учебы 
или работы необходимо иметь 
хобби, занятие, которое прино-
сит удовольствие и отвлекает 
от проблем. 

А вот алкоголь не может 
считаться средством борьбы с 
депрессией: его употребление 
дает временный и нестойкий 
эффект и в последующем зна-
чительно усугубляет депрес-
сивное состояние.

НО ЕСЛИ НИЧЕГО НЕ ПОМОГАЕТ 
и силы на исходе, необходимо обратиться к специалисту. Возмож-
ность, не выходя из дома, анонимно обратиться к квалифицирован-
ному психологу или психотерапевту появилась у каждого жителя 
Удмуртии в рамках проекта «Перезагрузи стресс». Телефон доверия 
(8-800-100-0906 - звонок бесплатный). А также имеется сайт «Пере-
загрузиСтресс.рф», где каждый может написать письмо психологу 
и получить квалифицированные рекомендации, либо пообщаться 
со специалистом в режиме он-лайн. В социальной сети ВКонтакте 
имеется группа «Перезагрузи стресс», где также можно написать 
письмо психотерапевту и получить помощь. 

Всегда помните: вы не одиноки. Есть люди, которые хотят и могут 
вам помочь.                                        

Подготовлено Минздравом УР.

Ни одно сколько-нибудь значительное событие не обходится без употребления 
того или иного спиртного. Хотя еще в 70-е годы алкоголь был признан наркоти-

ком, отрицательно действующим на все органы и системы человека.
При поступлении в кровь алкоголь на-

чинает взаимодействовать с эритроци-
тами (красными кровяными клетками), 
которые переносят кислород от легких 
к тканям, а углекислый газ обратно. 
Спиртосодержащая жидкость удаляет 
защитный слой с эритроцитов, и они на-
чинают склеиваться друг с другом, об-
разуя более крупные шарики. Размер их 
нарастает с количеством выпитого. Диа-
метры капилляров в разных частях тела 
(мозг, сетчатка глаза) настолько малы, 
что эритроциты просто «протискивают-
ся» по ним: ясно, что целый «комок» из 
эритроцитов не способен двигаться по 
капиллярам. Кровообращение отдель-
ных групп нейронов головного мозга 
полностью прекращается. Сгустки со-
держат в среднем 200-500 эритроцитов. 
Разумеется, тромбы таких размеров пе-
рекрывают артериолы, происходит оне-
мение и отмирание участков головного 
мозга из-за кислородного голодания - 
это и есть состояние опьянения. Сон при 
сильном опьянении - это тоже гипоксия 
(кислородное голодание) – алкогольная 
кома.

Необратимая гибель нейронов  в ре-
зультате тромбов и микроинсульты из-
за возникающего давления приводят 
к нарушению памяти. Поэтому многие, 
употребившие алкоголь, ничего не пом-
нят наутро.

А наиболее выраженный внешний 
признак микроинсультов – красные 
опухшие веки и покраснение носа. Точно 

такие же нарушения кровяной системы 
происходят и во всех внутренних ор-
ганах, особенно в наиболее интенсивно 
кровоснабжаемых.

Эйфория, возникающая при алко-
гольном опьянении, также связана  с 
гипоксией. Переоценка своих сил, воз-
буждение, неспособность оценивать 
свои действия – все это вызывается за-
труднением доставки кислорода к клет-
кам органов в результате нарушения 
кровообращения. Чтобы почувствовать 
удовольствие от выпитого, надо обя-
зательно вызывать тромбоз сосудов, а 
тромбоз сосудов – это отмирание каких 
то тканей! 

Можно сделать вывод: безвредных 
доз алкоголя нет в принципе. Синдром 
похмелья – ничто иное, как процесс, 
связанный с удалением из головного 
мозга погибших из-за отсутствия кро-
воснабжения нейронов. Для удаления 
погибших клеток в коре головного мозга 
создается повышенное давление за счет 
притока жидкости - фактически про-
исходит прямое физиологическое «про-
мытие» головного мозга. Именно с этим 
связана мучающая утром жажда – по-
требность в дополнительной жидкости.

Описанные поражения кровеносных 
сосудов под воздействием алкоголя про-
исходят в тканях всех органов. Изме-
нения эти похожи на нарушения, свя-
занные с травмой. Синяк, полученный 
при ушибе, представляет собой много-
численные кровоизлияния. Нетрезвый 

человек представляет собой изнутри 
что-то вроде огромного синяка: те же 
кровоизлияния, те же отмирающие 
ткани. Причем нейроны головного моз-
га гибнут безвозвратно. После каждой 
дозы алкоголя человек обязательно ста-
новится необратимо глупее. Алкоголики 
просто не могут уже заметить своей де-
градации.

Коварство алкоголя усиливается 
еще и тем, что в организме молодого 
человека значительный запас капил-
ляров, поэтому все эти нарушения 
проявляются не столь явно, как в бо-
лее поздние годы, когда «запас» капил-
ляров исчерпывается.

Особенно тяжкие последствия имеет 
алкогольное отравление для растущего 
организма: клетки многих тканей еще 
размножаются делением, следователь-
но, гибель их части означает, что из 
утраченных клеток не сформируются 

какие-то клеточные структуры, кото-
рые были генетически запрограмми-
рованы. (Например, гибель двух-трех 
клеток в зародыше может обернуться 
отсутствием какого-либо органа.) Суще-
ствует медицинский термин – алкоголь-
ный синдром плода: косоглазие, глухота, 
дефекты лица, пороки сердца, умствен-
ная отсталость, недоразвитость конеч-
ностей и т. п.

В статье перечислена только малая 
часть причин, связанных со здоровьем, 
из-за которых уже следует отказаться 
от алкоголя. А сколько еще социальных 
причин? Почти все бытовые престу-
пления, большинство дорожно-тран- 
спортных происшествий со смертель-
ным исходом и многие другие престу-
пления совершают нетрезвые люди.

З. Якупова, социальный педагог  
центра профилактики «Подросток»  

г. Ижевска.

ЧТО ПЬЕМ И СКОЛЬКО ТРАТИМ?
l За первое полугодие текущего года население Удмуртии потратило на приоб-

ретение алкогольной продукции 8,5 млрд. рублей - в среднем 933 рубля в месяц на 
одного жителя. 
l В то время, как на покупку мяса был потрачен  801 рубль, кондитерских изделий - 

 464 рубля, хлеба и хлебобулочных  изделий - 405 рублей, молочных продуктов - 384 
рубля, лекарственных средств - 319 рублей.
l При широком ассортименте алкогольных напитков наиболее популярна водка: 

по данным Росалкогольрегулирования, ее продано в Удмуртии за январь-июнь 2017 
года 620 тыс. дкл (или 0,7 литра в месяц на одного жителя), тогда как коньяка - 40 
тыс. дкл, ликеро-водочных изделий с содержанием спирта свыше 25% от объема го-
товой продукции – 34 тыс. декалитров. Объем продажи винодельческой продукции 
составил 443 тыс. декалитров, в том числе вина – 216 тыс. декалитров.

По данным Удмуртстата.
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